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После долгих ожида-
ний и обсуждений 8 ноября
Европейская комиссия ре-
комендовала предоста-
вить Грузии статус
страны-кандидата в ЕС.
Была высказана надежда,
что это поможет стране
сконцентрироваться на ин-
теграции в ЕС и построе-
нии демократии.

«Прежде всего, это по-
истине знаменательный
день для Грузии», – за-
явила президент Евроко-
миссии Урсула фон дер
Ляйен, отвечая на вопросы
после объявления плана
потенциального расшире-
ния блока.

«Это действительно
огромный шаг для Грузии,
и он также подчеркивает
впечатляющую и очень не-
двусмысленную позицию
большинства населения
Грузии стать членами ЕС»,
– заявил глава исполни-
тельного органа ЕС.

Хотя основное внима-
ние в контексте расшире-
ния уделялось Украине,
которая несколько затме-
вала Грузию, рекоменда-
ция Еврокомиссии
действительно имеет ог-
ромное значение для
страны, где членство в ЕС
считают ключом к реше-
нию проблем в сфере эко-
номики, обороны и
построения демократии.

Первым грузинский
народ поздравил премьер-
министр Ираклий Гари-
башвили. Он пообещал
продолжить работу с ЕС,
заявил, что это решение

правительство рассматри-
вает как поощрение, на
фоне прошлогодней, не-
справедливой, по его сло-
вам, оценки Брюсселя.
Большую же часть своей
речи премьер-министр по-
святил заслугам своей
команды в достижении
этого результата. Он на-
помнил, что на этом пути
им пришлось преодоле-
вать «саботаж внутренних
и внешних врагов». Назвав
день историческим,
премьер обозначил его как
венец правления «Грузин-
ской мечты», которая вы-
вела страну на
европейские рельсы, Гари-
башвили отметил и заслугу
человека, которому
должны быть благодарны
не только в «Грузинской
мечте», но и во всей
стране:

«Этого не было бы, не
случилось бы, если бы
Бидзина Иванишвили не
совершил тот историче-
ский перелом, вместе с его
командой, «Грузинской ме-
чтой», которая продолжает
это большое, грузинское,
национальное дело».

Упоминание премь-
ером Иванишвили в оппо-
зиции сочли очередным
доказательством того, что
и в будущем его теневое
влияние на госструктуры
не уменьшится. В тот же
день восемь европейских
парламентариев в со-
вместном поздравитель-
ном заявлении отметили,
что решение ЕС целиком
заслуга грузинского на-

рода, который многотысяч-
ными акциями поддержал
европейскую интеграцию,
и пресек принятие закона
«Об иноагентах».

Разделила радость с
грузинским народом и пре-
зидент Саломе Зурабиш-
вили. На своей странице в
соцсети она пообещала:

«Как президент, как
проевропейский лидер,
больше, чем когда-либо, я
продолжу выполнять свою
роль, чтобы содействовать
продолжению реформ, ко-
торые все еще необхо-
димы».

Впрочем, путь к собы-
тию отнюдь не получился
простым. Многие в стране
не хотели, чтобы заветный
статус присуждался Грузии
в период правления «Гру-
зинской мечты».

За 48 часов до финиша
лидер лейбористов Шалва
Нателашвили обратился к
Брюсселю с призывом не
предоставлять Грузии ста-
тус кандидата, пока Бид-
зина Иванишвили не
попадет под санкции за-
падных стран. Статус кан-
дидата заслуживает
грузинский народ, а не
«Грузинская мечта», – в
этот превалирующий в оп-
позиции и гражданском
секторе тезис свою сме-
лую правку внес главный
лейборист страны Шалва
Нателашвили. Не побо-
явшись получить от власти
клеймо врага народа и ан-
тигосударственника, он за-
явил:

«Для грузинской вла-

сти предоставление этого
статуса будет реверансом
Кремлю, а для Иваниш-
вили – списанием всех гре-
хов, которые он совершал
десятилетиями. Потому
мы сегодня обратились к
лидерам ЕС с просьбой
предоставить Грузии ста-
тус кандидата после того,
как олигарх Иванишвили
будет полностью подверг-
нут санкциям. В противном
случае это вернется ЕС и
Грузии бумерангом, это
будет неправильным
шагом».

О кознях оппозиции на
весь мир трубил Ираклий
Гарибашвили. Повод для
этого дали сами оппо-
ненты власти: в конце ок-
тября двое оппозиционных
депутатов – Хатуна Сам-
нидзе и Хатиа Деканоидзе
– публично призвали кол-
лег из оппозиции прекра-
тить уговаривать
партнеров отсрочить пре-
доставление Грузии ста-
туса кандидата в ЕС до
итогов парламентских вы-
боров 2024-го. Депутаты
спровоцировали острую
полемику не только между
оппозицией и представите-
лями правящей партии, но
и внутри самой оппозиции.
Посыпались взаимные об-
винения, а главное, все ки-
нулись вычислять людей,
которые якобы выступают
против получения статуса
кандидата только потому,
что «Грузинская мечта»
конвертирует это в голоса
избирателей и через год
спокойно останется у вла-

сти, теперь уже на четвер-
тый срок.

Лидер «Европейской
Грузии» Гига Бокерия на-
звал ошибкой и подарком
«путинскому режиму Ива-
нишвили» позицию коллег,
которые стали публично
отрицать проведение кулу-
арных бесед по поводу от-
срочки статуса кандидата.
Напомнив, что власти не
дали оппозиции возможно-
сти участвовать в рефор-
мах для получения статуса
кандидата, оппозиционер
Бокерия обозначил план
оппозиции на будущее:

«Если мы получим ста-
тус, мы не должны допу-
стить того, чтобы даже
малая часть общества по-
думала, что смена режима
Иванишвили уже не яв-
ляется драматической не-
обходимостью. А если мы
не получим статус, обще-
ство должно знать, что это
не трагедия. Если мы на
следующих выборах сме-
ним власть, тогда мы полу-
чим и статус кандидата, и
процесс вхождения в ЕС
начнем, и реально прибли-
зимся к задаче о вхожде-
нии в НАТО».

Необходимо подчерк-
нуть, что государства-
члены ЕС пока не приняли
рекомендацию ЕК, а до тех
пор Тбилиси предстоит
п р од е м о н с т р и р о ват ь
Брюсселю свою готовность
выполнить новые задания
Еврокомиссии.

Необходимо отметить,
что заключение европей-
ской комиссии оказалось

весьма дипломатичным – в
ней подчеркнута роль гру-
зинского народа, а также
дана высокая оценка уси-
лиям правительства Грузии
в достижении конкретных
целей по демократизации,
поставленных Евросоюзом.
Оставшиеся проблемные
сферы включают верховен-
ство закона, справедливые
выборы и независимость
судебной власти.

Как отметил посол ЕС
в Грузии Павел Герчин-
ский, статус кандидата
предоставляется на опре-
деленных условиях. «Вы-
полнение этих шагов будет
иметь решающее значе-
ние для перехода к сле-
дующему этапу, – сказал
он. – Такова природа про-
цесса расширения: посто-
янные реформы, чтобы
страна могла быть готова
занять свое место в каче-
стве полноправного члена
Европейского Союза».

Некоторые критики
грузинского правитель-
ства выражали обеспо-
коенность, что
«Грузинская мечта» все
еще может застопорить
прогресс на пути к член-
ству, если решит, что
предписанные ЕС ре-
формы – обеспечение
честных выборов и более
инклюзивного политиче-
ского процесса – пред-
ставляют угрозу власти
правящей партии, или в
случае, если Москва уси-
лит давление на Тбилиси. 
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Что путь к выполнению
рекомендаций не будет лег-
ким, стало очевидным через
несколько дней после реше-
ния Европейской комиссии -
«Грузинская мечта» отказа-
лась от былых обещаний по
снижению проходного изби-
рательного барьера на
предстоящих парламент-
ских выборах. Напомню, как
лично обещал председа-
тель правящей партии Ирак-
лий Кобахидзе 7 июля 2022
года, –в «Грузинской мечте»
готовы были к парламент-
ским выборам 2024 года
снизить проходной барьер с
пяти до двух процентов
после получения статуса
кандидата в ЕС.

В ответ на критику в пра-
вящей партии пояснили, что
обещание о снижении изби-
рательного барьера каса-
лось того конкретного
временного отрезка. Но
тогда, в прошлом июле, Гру-
зия не получила статуса
кандидата, потому вопрос
по теме закрыт, пояснил
лидер партии Ираклий Ко-
бахидзе:

«Настолько беспомощ-
ная ситуация в ряде оппози-
ционных групп, что у них нет
ресурса даже для преодоле-
ния пятипроцентного барь-
ера. Это не обсуждается, мы

не собираемся рассматри-
вать вопрос об изменении
избирательного барьера.
Пусть политические партии
соизволят подготовиться к
выборам, примут меры к
обеспечению мобилизации
своих ресурсов, чтобы в
равных, конкурентных и
справедливых условиях
выйти к избирателям».

Судя по словам генсека
партии власти Кахи Ка-
ладзе, отказ в снижении
проходного барьера неслу-
чаен:

«Если бы тогда дали
нам статус, конечно же,
«Грузинская мечта» при-
няла бы такое решение. Те-
перь мы это не
пересмотрим. У оппозиции
же есть претензии, они же
говорят, что они сильные по-
литики, имеют сильные по-
литические партии.
Пожалуйста, вот пятипро-
центный барьер, и пусть
преодолеют. Если не мо-
жешь преодолеть барьер,
какие у тебя могут быть пре-
тензии на участие в поли-
тике?».

В оппозиции выразили
возмущение обманом вла-
сти.«Мы имеем дело с ба-
нальными «кидалами», –
возмущался 13 ноября оп-
позиционный депутат, лидер
«Граждан» Алеко Элисаш-

вили, узнав о том, что «Гру-
зинская мечта» не собира-
ется на предстоящих
парламентских выборах
снижать проходной избира-
тельный барьер.

В нынешнем парла-
менте партия Элисашвили
представлена двумя депута-
тами. Сам он попал в парла-
мент в 2020-м благодаря
одноразовому снижению
проходного барьера с пяти
процентов до одного, что
стало результатом тогдаш-
него посредничества главы
Европейского совета Шарля
Мишеля в целях вывода
страны из политического
кризиса. Без низкого проход-
ного барьера у большинства
партий шансы попасть в
парламент снижаются в
разы. Элисашвили пояснил,

почему партия власти ухо-
дит в отказ:

«Грузинская мечта» же-
лает, чтобы в следующем
парламенте ее оппонентом
было только «Националь-

ное движение». Потому что
она для нее идеальный ви-
зави. За что бы «Нацдвиже-
ние» ни критиковало
«Мечту», она всегда может
вывернуться и напомнить,
какие гадости те творили в
течение девяти лет правле-
ния, а они действительно
очень много гадостей совер-
шили. А мне такого они не
смогут поставить в упрек.
Мне и действия Саакаш-
вили не нравились, и эти
власти не нравятся. Потому
они не хотят видеть в парла-
менте таких людей, как мы.
Которые будут с «Мечтой»

говорить о деле, критико-
вать, и у которых нет такого
тяжелого прошлого, как у
«Национального движе-
ния».

Оказались возмущены
отказом «Мечты» и в оппо-
зиционном «Лело». Однако
там высказали убеждение,
что смогут преодолеть пяти-
процентный барьер. Вот что
заявил партийный лидер
Бадри Джапаридзе:

«Грузинская мечта» по-
казала свое лицо. Конечно,
это не первый случай, когда
она нарушает свое же обе-
щание и не держит слово.
Это их стиль, но из-за этого
наши планы не меняются.
Наша цель – убедительная
победа над «Грузинской ме-
чтой» и в условиях пятипро-
центного барьера, в
результате которой у страны
будет проевропейское коа-
лиционное правительство».

В большинстве других
оппозиционных партий же
убеждены, что ни до конца
года, когда Европейский
совет должен предоставить
окончательный ответ по ста-
тусу кандидата, ни в сле-
дующем году «Грузинская
мечта» не будет выполнять
новые задания Брюсселя.

По мнению корреспон-
дента Радио Свобода Ри-
чарда Йозвяка, заявку

Тбилиси на получение ста-
туса кандидата, возможно,
пролоббировал Будапешт.
Венгрия является членом
ЕС, но в последние десять
лет постепенно сбилась с
демократического курса,
взяв ориентацию на умерен-
ный авторитаризм.

«Будапешт мог пы-
таться торговаться, говоря,
что одобрит аналогичную
заявку Киева только в том
случае, если другие страны
согласятся на получение
Грузией, у которой сложи-
лись прочные связи с Вен-
грией, статуса кандидата», –
написал Йозвяк.

Правительства Венгрии
и Грузии за последний год
действительно сдружились
на почве общего видения
Европы, в котором на пер-
вый план выдвигаются не
либерализм и демократия, а
христианство и «традицион-
ные ценности».

На сегодня известно,
что окончательное решение
Европейского совета по пре-
доставлению статуса канди-
дата Грузии будет известно
15 декабря. По мнению на-
блюдателей, шансы на то,
что орган сможет пересмот-
реть решение Еврокомис-
сии, равны нулю.

ираклий ГурГЕниДЗЕ

«Из всех отвратитель-
ных пороков, позорящих
этот мир, наиболее пагу-
бен, наиболее опасен, ко-
нечно, фанатизм. Никакой
другой порок не может
сравниться с его темным и
злобным духом. Фанатизм
проявляется в том, что че-
ловек постоянно и упрямо
придерживается своего
особого мнения», - писал
Эрнест Хемингуэй в 50-х
годах прошлого столетия.
Выдающийся писатель,
автор романа «По ком зво-
нит колокол», на практике
изучил этот отвратитель-
ный порок, и сражался с
ним с оружием в руках, а
27 июня 1941 года теле-
графировал в Москву: «На
все сто процентов солида-
ризируюсь с Советским
Союзом в его военном от-
поре фашистской агрес-
сии. Народы Советского
Союза своей борьбой за-
щищают все народы, со-
п р о т и в л я ю щ и е с я
фашистскому порабоще-
нию».

7-го октября весь мир,
кто с ужасом, а кто и с вос-
торгом наблюдал по теле-
видению проявление этого
наиболее пагубного и
опасного порока: воору-
женные до зубов боевики
террористической органи-
зации «Хамас» ворвались
на территорию Израиля и
в состоянии полной эйфо-
рии, с криками «Аллаху
акбар», расстреливали
мирных жителей и тури-
стов. Террористы сами
снимали свои преступле-
ния, многие из них имели

прикрепленные к телу ка-
меры, и незамедлительно
выкладывали отснятые
видео в сеть. Так весь мир
увидел, как они расстрели-
вали из противотанковых
орудий участников между-
народного музыкального
фестиваля, как убивали
маленьких детей, женщин
и стариков, среди которых
оказались несколько чело-
век, чудом выживших во
время Холокоста – гено-
цида евреев в нацистской
Германии, как хватали и
волокли детей и женщин к
себе в подземелье – в тун-
нели в секторе Газа.
Через некоторое время по
многим телеканалам пока-
зали плачущего от горя и
одновременно радости
отца, узнавшего, что по
анализу ДНК в одном из
изуродованных до неузна-
ваемости детских тел опо-
знали его дочь. «Это
благословение Господне,
это лучшая из возможных
новостей! Слава Богу она
не у них в Газе, она по-
гибла, ее не будут му-
чить!», - повторял отец,
интеллигентной внешно-
сти мужчина.

Много чего увидел мир
за короткое время после
7-го октября и среди про-
чего полное бессилие и
неспособность ООН и дру-
гих международных орга-
низаций выполнять свои
функции и адекватно и эф-
фективно реагировать на
происходящее. Как пишет
профессор Венецианского
университета Евгений
Добренко, вишенкой на

торте стала резолюция Ге-
нассамблеи ООН по Газе,
в которой отсутствует
осуждение нападения
ХАМАС на Израиль. На-
помню – в Генеральной ас-
самблее ООН в отличие от
Совбеза, ни у одного госу-
дарства нет права вето и
решение принимается
простым большинством го-
лосов, из чего следует, что
более половины участво-
вавших в голосовании го-
сударств отказались
осудить варварское напа-
дение ХАМАС на Израиль!

Между тем много
людей во всем мире пора-
жены варварством и же-
стокостью террористов и
многие задают вопрос –
как подобное могло про-
изойти в наше время, в 21-
м столетии на фоне
небывалых достижений
человечества в науке, тех-
нике, экономике и т.д.

По мнению Добренко и
некоторых ученых траге-
дия не в том, что челове-
чество живет
одновременно в разных
цивилизационных эпохах
– одни уже перенеслись в
ХХII век, другие застряли в
ХХ, третьи не вышли из
ХIХ, четвертые увязли в
ХVIII, а пятые в раннем
средневековье – с элемен-
тами трайбализма и родо-
племенных отношений, а в
том, что в результате про-
исходящей на нашей гла-
зах коммуникационной
революции все увидели и
услышали всех. При этом
в странах так называемого
"глобального Юга" эта
кричащая неравномер-
ность вызвала острейший
ресентимент – чувство за-
висти и обиды на всех и
вся, которых жители гло-
бального Юга считают ви-
новниками своих неудач. А
в странах так называемого
"глобального Севера", за-
говорили об очередном
"закате Европы" - о потере
базовых инстинктов: само-
сохранения, воспроизвод-
ства, власти…

После краха комму-
низма казалось, что эта
реальность меняется –

мир все больше осознает
правду либеральной мо-
дели развития, секуляр-
ного, толерантного,
открытого общества, суля-
щего не только больше
свобод, но и экономиче-
ские выгоды, выход из
массового голода, болез-
ней и нищеты, в условиях
которых большинство че-
ловечества жило на протя-
жении веков. Однако
неравномерность разви-
тия столкнулась с неспо-
собностью людей и целых
обществ поспевать за мо-
дернизацией и демократи-
зацией. Продукт Нового
времени – ненавистный
многим капитализм – при-
нес столько демократии и
свободы, что люди и
целые общества оказа-
лись не в состоянии их
освоить. Мало кто задумы-
вается над тем, что еще
столетие назад невоз-
можно было себе даже
представить, что огром-
ные массы людей во всем
мире будут иметь свобод-
ный доступ к сытой жизни,
доступному жилью, бес-
платной медицине, выс-
шему образованию и
благам культуры. Пусть
пока не везде и не для
всех, но условия жизни из-
менились радикально. А
человек – нет. Его при-
рода, и это научно дока-
зано, осталась
неизменной. Мы – мир ну-
воришей, неспособных об-
ратить неожиданное
свалившееся на нас богат-
ство на пользу себе и
миру. После краха комму-
низма новой религией
стала утопия «открытого
общества», захватившая
мир в течение последнего
тридцатилетия, основан-
ная на том, что взаимопро-
никновение находящихся
на разных стадиях разви-
тия культур благотворно
скажется на всех. 

Но любые идеи, осно-
ванные на прекрасноду-
шии и отказе от
реальности, обречены на
провал. А разрыв между
заявленными целями ли-
берального порядка и ре-

альностью стал сегодня
кричащим и порождаю-
щим недоверие и цинизм.
Возникла парадоксальная
ситуация: усилиями
прежде всего левых поли-
тических сил, на фоне де-
м о г р а ф и ч е с к о й
катастрофы Запада,   в со-
временное западное об-
щество вливаются
огромные массы людей,
воспитанных в куда менее
либеральных и толерант-
ных культурах, где трайба-
лизм, расизм, гомофобия,
антисемитизм, насилие не
только не считаются за-
зорными, но являются
нормой. Люди с иной мо-
ральной аксиоматикой
несут ценности, прямо
противоположные либе-
ральной повестке, разру-
шают самую ткань и без
того довольно хрупкого ли-
берального общества. А
мультикультуралистская
установка, согласно кото-
рой эти люди не должны
ассимилироваться, при-
способляясь к западной
модели мира, не только
мешает их интеграции, но
меняет моральный компас
самого западного мира.
Это происходит на наших
глазах. Именно изменение
морального компаса при-
вело к тому, что в США в
золотом гробу хоронили
как величайшего нацио-
нального героя и мученика
Джорджа Флойда, пре-
ступника, неоднократно
арестованного за кражи и
торговлю наркотиками, а
также за вооруженное
ограбление. Геройство и
мученичество Флойда за-
ключалось в том, что он
умер при очередном за-
держании, при попытке
сбыть фальшивые дол-
лары, и, было доказано,
что причиной смерти
стало превышение полно-
мочий со стороны поли-
цейских. То, что
экспертиза установила,
что смерти Флойда спо-
собствовала интоксикация
от принятых им наркоти-
ков, ничуть не умалила его
геройства в массовом со-
знании. Важно то, что по

сей день на Западе никто
не смеет дать реальную
оценку покоящемуся в зо-
лотом гробу герою нашего
времени. Таковы основ-
ные причины того, что
нынче, по образному вы-
ражению Добренко, расхо-
дятся швы, которые
десятилетиями худо-
бедно держали заплаты на
расползающемся мировом
порядке.          

«Мир на Ближнем Вос-
токе наступит тогда, когда
арабы будут любить своих
детей сильнее, чем они
ненавидят евреев» - эти
слова легендарной Голды
Меир злободневны и сего-
дня. От преступлений
ХАМАС больше всего
страдают, в первую оче-
редь, жители Газы, кото-
рые уже много лет
являются настоящими за-
ложниками террористов и
которых террористы все
эти годы используют как
живой щит (главным обра-
зом детей и женщин) для
своих операций, посто-
янно демонстрируя, что
они любят своих сопле-
менников любого возраста
куда меньше, чем ненави-
дят еврейское госу-
дарство. Примечательно,
что за годы существования
ХАМАС его террористы
убили гораздо больше му-
сульман арабов (особенно
в Ливане), чем евреев, но
Запад не протестовал по
этому поводу. Зато после
резни, устроенной
ХАМАС-ом 7-го октября,
на площадях европейских
столиц и университетских
кампусах студенческая
молодежь, бородатые
мужчины в арафатках и
женщины в хиджабах
скандируют старый лозунг:
«От Реки и до Моря Пале-
стина будет свободной».
Этот лозунг выражает ста-
рую мечту арабских на-
ционалистов: скинуть
государство Израиль в
море. 

Вот такая нынче сту-
денческая молодежь в ев-
ропейских университетах.    

петр мамраДЗЕ

ЭтОт распОлзающийся мирОвОй пОрядОк



Союз творческой молодежи Абхазии создали в Москве.
Союз объединяет творческих, инициативных молодых со-
отечественников, студентов самых разных вузов по всему
миру. «У нашей молодежи давно назрела потребность в
творческом самовыражении. 

Отрадно, что молодежь интересует сохранение на-
шего богатого культурного наследия, что они по-настоя-
щему настроены действовать очень созидательно и
конструктивно», – прокомментировал решение о создании
союза исполнительный директор «Московской абхазской
диаcпоры»  Даур Барганджия. По словам  Абзагу Цвижба,
в числе приоритетных целей Союза: содействие развитию
творческого потенциала молодежи Абхазии, поддержка ее
проектов, развитие абхазского языка и расширение сферы
его применения, развитие абхазской традиционной куль-
туры «Апсуара», консолидация абхазской молодежи. 

В планах новой организации: изучение абхазского
языка и традиций; проведение поэтических, музыкаль-
ных вечеров; презентации проектов, фильмов, книг; ор-
ганизация и проведение выставок; поддержка всего
того, что связано с новыми абхазскими именами и та-
лантами;   организация открытых дискуссий и многое
другое. «Основная миссия Союза очень точно выра-
жена в его  логотипе – открытая ладонь на раскрытой
книге. Оба этих элемента символизируют постоянное
стремление к развитию абхазского общества через об-
разование, знания и сохранение его  богатого культур-
ного наследия», - сообщается на странице
«Московской Абхазской Диаспоры» в Фейсбуке.
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

по материалам абхазских сми.
публикуются с сокращениями

Хотя никаких реальных
предпосылок, казалось бы,
нет, но в Абхазии активно
обсуждают возможное
вступление республики в
Союзное государство Рос-
сии и Беларуси. Какие аргу-
менты выдвигаются «за» и
«против» такого варианта?
И насколько это «техниче-
ски» возможно?

Союзное государство –
надгосударственное об-
разование России и Бе-
ларуси с поэтапно
организуемыми еди-
ными политическим,
экономическим, воен-
ным, юридическим, гу-
манитарным и др.
пространствами.

Согласно уставу
Союзного государства,
войти в него может
лишь страна, уже яв-
ляющаяся членом
ООН. Абхазия же в
ООН не входит. Да и Бе-
ларусь независимость
Абхазии официально не
признает.

Вопрос вхождения Аб-
хазии в Союзное госу-
дарство используется
правительством респуб-
лики, чтобы отвлечь внима-
ние от внутренних проблем,
уверен экономист, член Ака-
демии наук Абхазии АхраА-
ристава:

«Ни Беларусь, ни Рос-
сия всерьез не рассматри-
вают Абхазию как члена
Союзного государства».

Но и утверждать, что ни-
каких перспектив отноше-
ний между Абхазией и
Беларусью вообще нет, тоже
нельзя. Бизнес-партнерство
между ними существует уже
не первый год.

сыр и вино
Возле холодильника с

молочной продукцией из Бе-
ларуси в главном супермар-
кете Сухума всегда
оживленно. Наибольшей по-
пулярностью пользуются
сыры и сливочное масло.
Начиная с 2014 года, когда
экспорт самых популярных
продовольственных товаров
из Европы в Россию, а, зна-
чит, и в Абхазию был запре-
щен, Беларусь взялась
осваивать эту нишу на про-
дуктовом рынке.

«Литовский пармезан
был еще более-менее по
вкусу, а вот белорусский уже
больше на покрышку
похож», – смеется один из
покупателей супермаркета.

Разочарованных каче-
ством белорусской продук-
ции, представленной на
полках абхазских магазинов,
больше среди приезжих.
Особенно – среди приезжих

из самой Беларуси.
Наталья Михальчук

строго разглядывает ассор-
тимент и разводит руками:

«Брать нечего, едем на
рынок. Мы сами живем в Ви-
тебске и прекрасно знаем,
какие товары стоит поку-
пать, а какие нет. Мы возим
и сыр, и масло, и нашу
самую вкусную в мире сме-
тану ведрами родственни-
кам в Россию, но тут таких
производителей нет. Самое
дешевое везут к вам».

Белорусские товары в
абхазских магазинах появи-
лись задолго до того, как ми-
нистр иностранных дел
Инал Ардзинба заговорил о
возможности вступления
Абхазии в Союзное госу-
дарство. То есть экономиче-
ское сотрудничество
началось еще до вступле-
ния Ардзинбы на пост мини-
стра. Однако при нем
белорусский рынок от-
крылся для абхазских това-
ров. Вино, минеральная
вода и фруктовая газировка,
изготовленные в Абхазии,
попали в магазины Бела-
руси.

Соглашения по взаим-
ному товарообороту были
подписаны весной 2023
года. Договоры коснулись и

туристической сферы.
Ровно год назад, в ноябре
2023 года, президент Абха-
зии Аслан Бжания выступил
с отчетом, рассказав о том,
что Беларусь реализует в
республике масштабный
проект, стоимость которого
превышает 50 миллионов
долларов.

«Я думаю, что со време-
нем мы подойдем к полити-

ческим аспектам наших
взаимоотношений», – ска-
зал тогда Бжания.

И для убедительности
напомнил слова президента
Беларуси Александра Лука-
шенко, сказанные на
встрече в Абхазии: «Если вы
думаете, что политика
управляет экономикой, то
это глубочайшее заблужде-
ние. На самом деле, эконо-
мика управляет политикой».

«я не хочу ни в какие
союзы»

Идею о вхождении в Со-
юзное государство положи-
тельно воспринимают
жители Абхазии старшего
поколения – те, чья моло-
дость прошла в СССР.  

Алла Ласурия – пенсио-
нерка, ей 79 лет. Она полу-
чает российскую пенсию и
считает, что живет в незави-
симой республике, но, по ее
мнению, будущее Абхазии –
в составе Союзного госу-
дарства:

«Что, нам плохо было
всем в СССР? Хорошо всем
было. Жили дружно, всего
всем хватало. И идет все к
тому, что скоро восстановят
Советский Союз. Как было,
конечно уже не будет, но
будет лучше, чем сейчас.
Нам, старикам, все равно

уже, но за вас, молодых,
обидно. Не видели вы хоро-
шей жизни».

Молодежь придержива-
ется иного мнения. 19-лет-
няя Амина Айба –
студентка. У нее российское
гражданство, как и у многих
молодых людей в Абхазии.
Но девушка не уверена, что
в Союзном государстве у ее
поколения больше перспек-
тив:

«Мой отец и оба дяди
воевали [на грузино-абхаз-
ской войне 1992-93 годов] и
говорят, что, прежде всего,
они защищали свой дом. Но
после войны поняли, что
главное – это создание аб-
хазского государства. Только
в таком статусе мы сможем
сохраниться как этнос.

Я не повторяю их слова,
я на самом деле так считаю.
Я думаю, что даже блокада,
в которой мы были в первые
пять лет после войны, поло-
жительно сказалась на
сплоченности народа. Я не
хочу ни в какие союзы, мы
должны быть самостоятель-
ными».
«альтернатив у нас нет»

Но те, кто сегодня
управляет Абхазией, пони-
мают, что процессы гораздо
сложнее, и международный
контекст диктует свои усло-
вия.

На последней встрече с
журналистами Аслан Бжа-
ния заявил, что первооче-
редная задача Абхазии –
построить какие бы то ни
было отношения с Белару-
сью, и уже в зависимости от
того, как сложится внешне-
политическая ситуация,
будут приниматься реше-
ния.

«Абхазия – маленькая
республика. С одной сто-
роны у нас – империя, от-
стаивающая свою
геополитическую роль, с
другой – страна, с которой у
нас неразрешенный кон-
фликт (т.е. Грузия – JAM-
news). Альтернатив у нас
нет, кроме как налаживать и
укреплять отношения с Рос-
сией и ее союзниками», –
сказал Бжания.

марианна КотоВа
сухум JAMnews

Вхождение Абхазии в Союзное государство: «отвлекающий маневр» 
или безальтернативный вариант?

ЗА И ПРОТИВ

В Сухуме состоялось
подписание соглашения о
комплексной реконструкции
Международного аэропорта
г. Сухум им. В.Г. Ардзинба с
участием президента
Аслана Бжания, сообщает
пресс-служба главы госу-
дарства.

Правительство Респуб-
лики Абхазия и ООО «Ин-
фраструктурное Развитие»
заключили соглашение о го-
сударственно-частном парт-
нерстве. Предметом
соглашения стало восста-
новление имущественного
комплекса Международного
аэропорта «Сухум» им В.Г.
Ардзинба с целью возобнов-
ления авиационного со-
общения. Документ
подписан по итогам кон-
курса по выбору инвестора,
организованного Мини-
стерством экономического
развития Российской Феде-
рации и Министерством эко-
номики Республики Абхазия.

В рамках реализации
соглашения будет восста-
новлена эксплуатационная
пригодность аэродрома. Ин-
вестор проведет реконструк-
цию взлетно-посадочной
полосы длиной 3 100 мет-
ров и шириной 45 метров,
что позволит принимать со-
временные воздушные суда
российского и иностранного
производства.

На взлетно-посадочной
полосе планируется устано-
вить оборудование для ин-
струментального захода на
посадку, а также систему
светосигнального обеспече-
ния полетов 1 категории
ИКАО. Также будет рекон-
струирована рулежная до-
рожка и часть
пассажирского перрона, по-
строен новый участок пер-
рона для дополнительного

размещения на нем воздуш-
ных судов.

В проекте предусмот-
рено строительство на аэро-
дроме новой
аварийно-спасательной
станции, водосточно-дре-
нажной системы, очистных
сооружений, площадки для
обработки воздушных судов
противообледенительной
жидкостью и других объ-
ектов в соответствии с меж-
дународными стандартами.

Помимо обновления
аэродрома будет построен
новый пассажирский терми-
нал, а также обновлено ис-
торическое здание
аэропорта. Вокруг нового
терминала будет организо-
вана обширная парковая
зона. В историческом зда-
нии аэровокзала планиру-
ется обслуживание
официальных лиц и делега-
ций. Пропускная способ-
ность нового
аэровокзального комплекса
составит 1 300 пассажиров
в час.

Одновременно со
строительством нового тер-
минала в аэропорту будут
построены или восстанов-
лены административно-про-
изводственные здания,
помещения для службы
спецтранспорта и ремонта,
топливозаправочный ком-
плекс.

«Возобновление дея-
тельности аэропорта для
Республики Абхазия, без-
условно, очень важное со-
бытие. Как известно, ему
предшествовала большая
совместная работа по под-
готовке Межправитель-
ственного соглашения,
определяющего условия
реализации проекта. 

СОГЛАШЕНИЕ  ПОДПИСАНО

Участники Общественного совета при МИД Абхазии
обсудили актуальные аспекты деятельности международ-
ных неправительственных организаций и Агентств ООН на
территории республики, сообщает Медиацентр МИД РА.   В
ходе дискуссии обсуждались новые подходы к взаимодей-
ствию с  этими организациями. Участники заседания согла-
сились с актуальностью разработки новых критериев к
оценке деятельности в этой сфере. Министр иностранных
дел Инал Ардзинба предоставил развернутую информацию
о принципах деятельности USAID (Агентство США по меж-
дународному развитию) на постсоветском пространстве, в
частности, на территории Абхазии. Министр указал на не-
допустимость расхождения заявленных целей и задач с ре-
альной практической деятельностью международных
структур.

Í Î Â Û Å  Ê Ð È Ò Å Ð È È È
После того, как на официальном сайте агентства США по

международному развитию USAID (организация при Госде-
партаменте, признана нежелательной в РФ) была опублико-
вана информация о том, что в Абхазии реализуются проекты,
нацеленные на «противодействие пагубному влиянию
Кремля», власти республики решили не ждать дальнейшего
развития событий. Министр иностранных дел Абхазии Инал
Ардзинба анонсировал запрет на въезд в страну междуна-
родных неправительственных организаций (НПО), которые
рассматривают республику как оккупированную территорию.  

«Для тех, кто хочет разрушить абхазо-российские отно-
шения и рассматривает Республику Абхазия как оккупирован-
ную территорию, наши двери будут закрыты в самое
ближайшее время», – отметил министр на онлайн-конферен-
ции с участием глав МИД Южной Осетии и Никарагуа Ахсара
Джиоева и Дениса Монкады, посла Абхазии в Сирии Мухам-
мада Али, полпреда Абхазии в Приднестровье Александра
Ватамана и главного редактора московской редакции Al-
phaNews (Армения) Айка Халатяна.

Соответствующий указ президента, который направлен,
прежде всего, «на купирование попыток вмешательства» во
внутренние дела Абхазии, почти готов. Подобное решение
более чем оправдано, учитывая, что абхазский проект Гос-
депа направлен также на «восстановление территориальной
целостности Грузии». Более того, заодно с американцами,
признал министр, действуют и агентства ООН.

По мнению экспертов, эта проблема назрела очень давно
и власти должны проводить более жесткую политику по от-
ношению к иноагентам.

По словам общественного и политического деятеля Те-
мура Надарая, в Абхазии во всю реализуются иностранные
проекты, которые затрагивают суверенитет республики и на-
носят ему вред. И в стране должны четко представлять, что
Запад совершенствуется в пропаганде, «прикрываясь краси-
выми словами о демократии», формирует пятую колонну.

ВЪЕЗД ЗАПРЕТЯТ ТВОРЧЕСКОЕ 
САМОВЫРАЖЕНИЕ
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СООБЩАЮТ ИНФОРМАГЕНТСТВА ГРУЗИИ

Новоназначенный
посол США в Грузии
Робин Данниган в интер-
вью Радио Свобода за-
тронула ряд вопросов, в
том числе интеграцию
Грузии в НАТО, парла-
ментские выборы 2024
года и отношения между
Грузии с КНР и ряд дру-
гих.

Отвечая на вопрос
об интеграции Грузии в
НАТО, посол США под-
черкнула важность по-
л о ж и т е л ь н о й
рекомендации Евроко-
миссии, которая яв-
ляется «не менее
важным шагом, с точки
зрения стремления Гру-
зии в НАТО».

Она поздравила Гру-
зию, ее граждан, власти,
президента, политиче-
ское руководство и оппо-
зиционные партии с этим
достижением и выразила
надежду на положитель-
ное решение в середине
декабря.

Выразив непоколеби-
мую поддержку США
стремлений Грузии в
НАТО, посол Данниган за-
явила, что «на протяже-
нии десятилетий мы
работали с Силами обо-
роны Грузии и Береговой
охраной, чтобы сделать
их более совместимыми с
НАТО. Благодаря нашей
помощи у них появилось
оружие, совместимое с
НАТО».

Говоря на ту же тему,
посол заявила: «Нужно
пройти также и политиче-
ский путь. НАТО – это по-
литический и военный
альянс. Считаю, что ин-
теграция в Евросоюз по-
может (Грузии)
предпринять необходи-
мые политические шаги.
Я намерена продолжать
поддерживать эти усилия
во время моего пребыва-
ния здесь». 

На вопрос журнали-
ста, что должна сделать
Грузия, чтобы «открытая
дверь» НАТО стала
«окном возможностей»,
посол ответила: «Пред-
принимать шаги в отно-
шении всех аспектов
альянса, включая поли-
тический аспект. Члены
НАТО должны увидеть,
как правительство Гру-
зии, все более ориенти-
рованное на Запад и все
более интегрированное с
Западом, предпринимает
политические шаги для
укрепления демократии.
И опять же, для этого не-
обходимо единство, и это
должен быть процесс, ко-
торый будет проходить
параллельно европей-
ской интеграции».

Говоря о стратегиче-
ском партнерстве Грузии
и Китая, посол Данниган
заявила, что США ува-
жают суверенитет Грузии
и ее суверенное реше-
ние подписывать согла-
шения с различными
странами. Однако она

подчеркнула необходи-
мость в сильных меха-
низмах, которые
гарантируют прозрач-
ность инвестиционных и
торговых решений и по-
нимание долгосрочных
последствий.

«Что касается страте-
гического партнерства,
отмечу лишь, что в этом
соглашении Грузия одно-
значно признает сувере-
нитет Китая, но мы не
видим аналогичного под-
хода со стороны Китая к
Грузии. В то же время
Китай является страной,
которая становится все
ближе к России. Россия
оккупировала часть Гру-
зии. Я думаю, что это не-
много нежелательная
ситуация», — сказала
Данниган.

Отвечая на вопрос о
парламентских выборах
2024 года, посол США за-
явила, что выборы и пе-
риод перед выборами
должны быть «свобод-
ными, справедливыми и
прозрачными», в соответ-
ствии с одной из реко-
мендаций Еврокомиссии.
«Самое важное в демо-
кратии — это то, чтобы
голос граждан был услы-
шан и этот голос справед-
ливо учитывался, чтобы
они могли выбрать ту
власть, которую хотят».

По ее словам, США
подключатся к избира-
тельному процессу по-
средством программ
помощи, предоставляе-
мых ЦИК. Посол также
отметила, что работа
будет проводиться с
международными парт-
нерами в ходе их кратко-
срочных и долгосрочных
наблюдательных миссий.
«Я уже разговаривала с
нашим послом в ОБСЕ
Майклом Карпентером, и
он сказал мне, что ОБСЕ
и БДИПЧ уже сконцент-
рированы на этом. Так
что, я думаю, что между-
народные партнеры:
Совет Европы, БДИПЧ и
ОБСЕ уже сосредо-
точены на работе с гру-
зинами, правительством
Грузии, всеми партиями
для обеспечения свобод-
ных и справедливых вы-
боров. Это крайне
важно», – добавила она.

Говоря о «деле тре-
нингов», связанном с

USAID, которое рас-
следует Служба госу-
д а р с т в е н н о й
безопасности Грузии,
посол США заявила,
что участие USAID в
предполагаемом «ре-
волюционном сцена-
рии» является
«смехотворным». Она
отвергла обвинения в
причастности какого-
либо правительствен-
ного агентства США к
диверсионной деятель-
ности, заявив, что
такие обвинения не-
обоснованны.

«Нет страны, кото-
рая бы более 31 года так
сильно поддерживала
Грузию и демократиче-
ское развитие Грузии,
чем Соединенные Штаты.
Мы предоставили по-
мощь в размере 6 милли-
ардов долларов. Мы
работаем с учрежде-
ниями здравоохранения,
школами, учителями,
врачами, военными – со
всеми слоями общества,
чтобы помочь этой
стране укрепиться, разви-
ваться более экономиче-
ски, и я считаю, что мы
действительно помогли
Грузии достичь того, где
она находится сегодня»,
– сказала посол.

Говоря о дезинфор-
мации, она также косну-
лась теории заговора о
«глобальной партии
войны», используемой
представителями правя-
щей партии. Посол еще
раз назвала подобные
нарративы «смехотвор-
ными» и отметила, что
США работают в фор-
мате «Большой семерки»
именно для поддержания
мира в регионе. «Нужно
задаться вопросом: от-
куда исходит этот нарра-
тив? По моему мнению,
это исходит от тех, кому
выгоден такой нарратив и
которые, скорее всего,
находятся за пределами
Грузии, но, к сожалению,
этот нарратив еще
больше усиливается
здесь, внутри. И кому это
выгодно? – Грузинам
точно нет, потому что это
не то, что пытаются сде-
лать США».

В конце интервью
Данниган спросили, пла-
нирует ли она встречу с
Бидзиной Иванишвили.
Она ответила, что пыта-
ется встретиться с «ши-
роким кругом грузин. Я
начала с правительства и
должностных лиц, но
также начала встречи с
партийными лидерами,
организациями граждан-
ского общества. Я пы-
таюсь выехать за
пределы Тбилиси и
встретиться с грузинами,
которые работают на
своих малых и средних
предприятиях, с ферме-
рами… Никаких новых
встреч у меня не запла-
нировано».

ИНТЕРВЬЮ РОБИН ДАННИГАН 

Она приветствовала ре-
комендацию Еврокомиссии
о предоставлении Грузии
статуса кандидата в члены
ЕС. Она подчеркнула важ-
ность парламентских выбо-
ров в Грузии в 2024 году и
рассказала об оккупации
Россией регионов Грузии и
ее влиянии на европейское
будущее Грузии.

10-11 ноября президент
Зурабишвили участвовала в
Парижском форуме мира
вместе с премьер-мини-
стром Грузии Ираклием Га-
рибашвили.

интервью France 24
9 ноября в интервью те-

леканалу France 24 прези-
дент Саломе Зурабишвили
рассказала о перспективах
Грузии после положитель-
ной рекомендации Евроко-
миссии о предоставлении
Грузии статуса кандидата в
члены ЕС. Она подчеркнула
решающую роль европей-
ской поддержки в развитии
страны и заявила, что 2024
год станет важным следую-
щим шагом на европейском
пути.

Президент Зурабиш-
вили отметила, что вступле-
ние в Евросоюз имеет
решающее значение для
того, чтобы Грузия не оста-
валась «в одиночестве, изо-
лированной в этом все
более турбулентном мире, в
котором Россия показывала
и показывает каждый день в
Украине, насколько она им-
периалистична».

На вопрос журналиста,
не помешает ли ей и стране
«откровенно пророссийское
правительство» в полноцен-

ной реализации реформ,
президент Зурабишвили
ответила, что «это будет
зависеть от населения. У
нас демократическая си-
стема, голос народа, роль
народа очень важны».

Зурабишвили выра-
зила надежду, что Европа
продолжит поддерживать
Грузию, в том числе в отно-
шении окончательного ре-
шения Европейского совета
о статусе, которое ожида-
ется в декабре.

На вопрос о «пророссий-
ской позиции правительства
Грузии» по отношению к
Украине президент отве-
тила, что «в силу стратегиче-
ской ситуации у нас есть две
оккупированные террито-
рии, есть вещи, которые мы
не можем себе позволить».
«По этому поводу у меня нет
разногласий с правитель-
ством, – сказала она. – Но я,
как и население, более от-
крыто заявляю о солидарно-
сти с Украиной».

интервью 
RadioFranceInfo

10 ноября президент Зу-
рабишвили дала интервью
RadioFranceInfo. Она еще
раз приветствовала положи-
тельную рекомендацию Ев-
рокомиссии и подчеркнула
важность продолжения ев-
ропейской поддержки Гру-
зии. Президент также
говорила и о России.

Зурабишвили заявила,
что новые условия получе-
ния статуса, как и предыду-
щие рекомендации, не столь
строгие, но «очевидно, что
сегодня Еврокомиссия, не-
сомненно, в силу стратеги-

ческих обстоятельств,
больше учитывает геополи-
тическое и стратегическое
измерение».

«Понятно, что сегодняш-
ний «половинчатый» ответ
был бы катастрофическим
для меня и населения Гру-
зии, и это было бы очень хо-
рошей новостью (для тех,
кто этого не заслуживает)
для России», – сказала пре-
зидент, напомнив о решении
Бухарестского саммита
НАТО 2008 года по Украине
и Грузии, которое «возможно
дало России почувствовать,
что ей зажгли зеленый свет.
Этот зеленый свет России
сегодня не был дан, и это
очень и очень важно».

Говоря об ожиданиях от
Парижского форума мира,
президент Грузии заявила,
что «конечно, мы не найдём
волшебного решения разно-
гласий, которые характери-
зуют весь мир, но что
становится всё яснее и не-
обходимо подчеркнуть, так
это то, что авторитарный ре-
жимы вызывают войны,
агрессию. То есть больше
демократии означает
меньше войн, больше авто-
ритаризма означает больше
агрессии».

Посол ЕС
Павел Герчинский
заявил, что народу
Грузии необходимо
единство. Это — та
сила, которая ста-
новится предпос-
сылкой великих
событий в жизни
Грузии.

Герчинский от-
метил, что незави-
симо от
политического видения каж-
дый должен работать над
реформами, которые подра-
зумевают рекомендации Ев-
рокомиссии.

«У демократии есть свои
собственные правила. Оче-
видно, вполне естественно,
что у людей разные взгляды
на разные темы, и они пред-
ставляют эту разницу. Ино-
гда они даже ссорятся и
имеют разногласия, но един-
ство в этом конкретном во-
просе — европейская
интеграция — было бы чрез-
вычайно полезно для про-
гресса Грузии, и я знаю, что
когда грузины объеди-
няются, происходят великие
вещи.

Итак, я искренне на-
деюсь, что в этом вопросе

будет достигнут прогресс, ко-
торый потребует совместной
работы от всех: от прави-
тельства, которое должно
сотрудничать с оппозицией;
от оппозиции, которая
должна очень конструктивно
работать с правящим боль-
шинством по этому конкрет-
ному вопросу. Это
абсолютно необходимо», —
заявил Герчинский.

Европейский дипломат
отметил, что при принятии
положительного решения
Еврокомиссия основыва-
лась не только на рекомен-
дациях, которые страна
выполнила, но и на стремле-
нии грузинского народа и его
готовности принять статус
кандидата. Он надеется, что
15 декабря Совет Европы,
состоящий из 27 государств,

поддержит Грузию в том,
чтобы она стала страной-
кандидатом на членство в
ЕС.

«Остается пять недель.
Важен каждый день, и я ис-
кренне надеюсь, что в Гру-
зии будет достигнут
дальнейший прогресс,
чтобы ни у одного госу-
дарства-члена не возникло
никаких колебаний, вопро-
сов или сомнений по поводу
положительной рекоменда-
ции Европейской комиссии.
Я искренне надеюсь, что 15
декабря мы отпразднуем
предоставление Грузии ста-
туса кандидата», — сказал
посол ЕС.

Напомним, 8 ноября Ев-
рокомиссия (ЕК) дала поло-
жительную рекомендацию
Совету Европы о предостав-
лении Грузии статуса канди-
дата. На саммите 14-15
декабя 27 стран-членов Ев-
росоюза должны сказать
окончательное слово — пре-
доставить или нет Грузии
статус кандидата. ЕК опуб-
ликовала доклад с 9 усло-
виями, которые Тбилиси
должен выполнить, чтобы
добиться прогресса на пути
евроинтеграции.

ÏÎÑÎË ÅÑ:  ÊÎÃÄÀ ÃÐÓÇÈÍÛ ÎÁÚÅÄÈÍßÞÒÑß,  
ÏÐÎÈÑÕÎÄßÒ ÂÅËÈÊÈÅ ÑÎÁÛÒÈß

Президент Зурабишвили 
пообщалась с французскими СМИ

Спутниковый интернет
«Starlink» от компании
«SpaceX» уже доступен для
жителей Грузии, а компания
приступила к полноценному
оперированию в стране. Об
этом сообщил основатель
компании «SpaceX» самый
богатый человек на Земле
Илон Маск. 

— «Теперь «Starlink» до-
ступен в Грузии», — написал
глава и основатель компа-

нии «SpaceX» Илон Маск на
своей странице в своей же
социальной сети «Х». 

— «Грузия — одна из пе-
редовых стран региона, где
интернет Илона Маска уже
официально доступен, без
ошибок. Грузия стала 64-ой
страной в мире, где компа-
ния имеет лицензию на опе-
рационную деятельность.
При этом запуска интернета
от «Starlink» пока все еще

ждут во многих соседних с
Грузией странах, таких, как
Турция, Азербайджан, Ка-
захстан и Узбекистан», — от-
метили в компании
«Starlink». Сообщается, что
стоимось услуг «Starlink» в
Грузии, в стандартном па-
кете: «интернет для прожи-
вания», составляет
примерно 160 лари в месяц.

Как указали в компании
«Starlink», скорость их Ин-

тернета варьируется от 40
до более 220 Мбит/с для за-
грузки и от 8 до более 25
Мбит/с для загрузки. При
этом, задержка варьируется
от 20 до 60 миллисекунд.
Оперированием на террито-
рии страны занята компания
«StarlinkGeorgia» — дочер-
няя компания «StarlinkHold-
ingsNetherlands». В июле
2022 года компания «Star-
linkGeorgia» получила соот-

ветствующую лицензию от
Национальной комиссии по
регулированию коммуника-
ций Грузии. Примечательно,
что компания «SpaceX»
еще в августе 2021 года
впервые заявила о том, что
Грузия рассматривается в
качестве одной из первых
пилотных стран, населению
которой будет предоставлен
спутниковый интернет
«Starlink».

Напомним, что компа-
ния легендарного американ-
ского инвестора и новатора
Илона Маска «SpaceX»
(SpaceExplorationTechnolo-
gies) планирует обеспечить
беспроводной интернет по
всему миру при помощи
спутниковой системы «Star-
link». Предполагается, что
развитие спутникового ин-
тернета даст толчок к пере-
ходу к цифровой экономике.

КОМПАНИЯ ИЛОНА МАСКА ПРИСТУПИЛА К РАБОТЕ В ГРУЗИИ 



О выходе сериала
«Однажды в Абхазии»,
схожести с главным ге-
роем и столкновении
патриархального мира с
глобализацией мы пого-
ворили с актером, режис-
сером, членом ВААК
Теймуразом Тания.

— теймураз, недавно
вышел комедийный се-
риал «Однажды в абха-
зии». Это ваше детище,
вы - автор, продюсер и
исполнитель главной
роли в картине. какие от-
зывы вы уже получили о
своей работе?

— Комментарии к се-
риалу есть в открытом до-
ступе в интернете. Пишут и
негативные мнения, но они,
в основном, исходят от
наших соседей. Граждане
Грузии почему – то воспри-
няли сериал болезненно,
возможно, это говорит о том,
что мы попали в самую
точку. Картина отражает тот
факт, что есть государство,
пусть и со своими пробле-
мами, есть достаточно ха-
ризматичный абхазский
мир. Нам хотелось через
призму юмора обнажить
какие-то моменты, обратить
на них внимание. Мы никого
не учим, никого не настав-
ляем, мы придумали исто-
рию, которая могла
произойти где угодно – в
любой стране, в любой
точке земного шара. 

— Остальные оце-
нили юмор, понятный и
близкий нам? 

— Буквально вчера в
аэропорту ко мне подходили
люди, хорошо отзывались о
сериале. Говорили, что
скучали по нашему юмору,
ведь многие помнят нас со

времен КВН, у нас был свой
почерк, свой стиль. Во вся-
ком случае, тот, кому не по-
нравилось — ко мне не
подошел (Смеется). Я, если
честно, доволен тем, как се-
риал приняли. 

— как вообще воз-
никла идея снять сериал?

— Идея возникла
достаточно давно.
Еще будучи участни-
ками КВН, мы показы-
вали всякого рода
миниатюры и панто-
мимы на глав госу-
дарств, и это всегда
нравилось зрителю.
Когда я рассказал о
своей идее предста-
вителям START
(START - российский
онлайн-кинотеатр -
прим.ред.), она понра-
вилась, и мы уже
вдвоем с продюсером
Алексеем Троцюком
продолжили ее вына-
шивать. И когда идея
начала выливаться в
проект, к нам уже при-
соединились Бабасик
(Руслан Шакая - со-
автор сценария, исполни-
тель одной из главных
ролей - прим.ред.), Тенгиз
Джопуа (соавтор сценария -
прим.ред.). Картину снял ре-
жиссер Теймураз Квеквес-
кири. В общей сложности,
года четыре весь этот про-
цесс занял. 

— с какими сложно-
стями ваша команда
столкнулась во время
съемок?

— Разного рода слож-
ности, но все они были не-
значительными. Нам
практически во всем помо-
гали, поэтому, сталкиваясь
со сложностями, мы быстро

их преодолевали. В Абхазии
я благодарен всем: предста-
вителям органов власти и
многим другим людям - все
внесли свою позитивную
лепту, и это только мотиви-
ровало. 

— как вы считаете,
главный герой, роль кото-

рого вы исполняете,
похож на вас или это со-
вершенно другой по ха-
рактеру человек?

— Конечно же, он отли-
чается от меня. Главный
герой - справедливый, пра-
вильный человек, не могу
сказать, что я - исключи-
тельно такой. В чем-то схо-
жесть определенно есть, но
не факт, что во всем (Сме-
ется).

— в некоторых героях
угадываются те или иные
представители абхазского
общества. все совпаде-
ния в фильме случайны
или все-таки нет?

— В зависимости от
места работы люди в той
или иной степени приобре-
тают определенную манеру
поведения и даже черты ха-
рактера, и, естественно, они
где-то узнаваемы. Есть пер-
сонажи, в которых россияне
узнают себя. Все-таки все

зависит от человека, его ха-
рактера, нежели от геогра-
фии. Мы еще хотели
сделать акцент на теме
столкновения патриархаль-
ного общества с мировой
глобализацией, которая ме-
няет законы природы. Я
имею в виду сюжетную
линию с радиоактивными
отходами (по сюжету
фильма, правительство со-
бирается захоронить радио-
активные отходы в шахте,
что может нанести вред эко-
логии всей республики -
прим.ред.). В свое время,
когда джунгли Амазонки вы-
рубали, это было трагедией,

а ведь нам тоже надо быть
готовыми к подобному. Нам
необходимо сохранить наш
маленький абхазский мирок,
экологически чистый, с на-
шими традициями и обы-
чаями. Деревья растут в
таком количестве только в
горах Абхазии. Поэтому у

нас есть и реки и озера,
деревья сохраняют нам
всю экологию.

— У сериала будет
продолжение?

— Планируется, мы
уже пишем сценарий, го-
товим второй сезон. Во-
обще планируем
уложиться в три сезона.

— Если говорить
об абхазском кинемато-
графе в целом, как бы
вы оценили  сегодняш-
нюю ситуацию с кино?

— У нас много та-
лантливых режиссеров и
драматурги есть, моло-
дые ребята, девочки. У
всего этого очень боль-
шая перспектива. Я
думаю, что впереди нас
ждет поколение режиссе-
ров, как в свое время

было поколение писателей,
прозаиков и поэтов, на чьих
произведениях мы выросли.
Молодежь очень тянется в
сферу кино. Я даже больше
скажу, у нас в планах при-
везти в Абхазию специали-
стов и провести
мастер-классы по разным
кинопрофессиям - гример,
художник- постановщик, ак-
терское мастерство. 

— Если талант у нас
есть, как вы думаете, чего
не хватает? Финансов?

— Ну, вы знаете, если

бы я в свое время думал
только о финансах, я бы не
смог снять эту картину.
Самое главное, желание и
люди, профессионалы
своего дела, ну или хотя бы
стремление к профессиона-
лизму. Финансы-  это уже
вторично. Первое - это идея
и желание заниматься ею.
Слава Богу, подрастающее
поколение у нас очень хоро-
шее. 

— вы себя видите
только в жанре комедии
или планируете освоить и
другие жанры?

— Хотелось бы, но этот
жанр мне хорошо дается, у
меня большой опыт. Правда
комедию в чистом виде я
никогда не снимал, в основ-
ном, это смешанные жанры
- драмеди, трагикомедия, но
до драмы мне еще нужно
немного поучиться и на-
браться опыта. Так что пока
будем работать в этом
жанре. Но еще, знаете, по-
чему я против? В мире
столько всего происходит,
поэтому хочется привнести
какую-то легкость, хотя бы
на 50 минут приподнять на-
строение людям. Я же по-
смотрел это кино
полностью.

— Ну, расскажите нам,
по закону жанра все же
должно закончиться хо-
рошо?

— Я все-таки сохраню
интригу (Смеется). При-
ятного просмотра!

беседовала 
Эсма ГоланДЗиЯ
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

по материалам абхазских сми.
публикуются с сокращениями

В Абхазии  27 октября
отметили День абхаз-
ского языка. «Эхо Кав-
каза» поинтересовалось
у жителей республики,
владеют ли они абхаз-
ским языком и что ему
угрожает.

Нана: Я говорю на аб-
хазском языке, читать я не
умею, потому что в свое
время я училась в Гулрыпш-
ском районе, а там препода-
вали грузинский язык.
Поэтому я читать не умею,
но говорить я, конечно, го-
ворю на абхазском языке,
потому что я абхазка. Хотя
мама у меня не абхазка, но
я выучила сама язык после
того, как закончила школу,
пришла на работу, у меня
подружки были абхазки. Я
понимать понимала, но не
говорила. Я вижу молодежь,
во всяком случае, тех, кого я
знаю, с кем общаюсь, мно-
гие молодые люди говорят
на абхазском языке. Раньше
этого не было. Сейчас я на-
блюдаю, что больше гово-
рят на абхазском языке,
поэтому я думаю, что идет,
наоборот, процесс того, что
люди учат абхазский язык.

мате Цквитария: К со-
жалению, не владею, не го-
ворю, но понимаю абхазский
язык на бытовом уровне.
Знаний не хватает для того,
чтобы читать литературу.

– как вы думаете, что
угрожает абхазскому
языку?

мате Цквитария: Мне
кажется, что нужно сделать
более активную государст-

венную политику в области
абхазского языка, усилить
работу в детских садах и
школах. Мне кажется, что,
поскольку язык один из
самых трудных, необходимо
учить с детства. Есть, ко-
нечно, примеры, когда во
взрослом возрасте… Я все-
гда вспоминаю пример
Джорджа Хьюита (извест-
ный британский кавказо-
вед), который во взрослом
возрасте изучил абхазский
язык. Но все-таки, мне ка-
жется, что очень важно ста-
вить акцент на ранний
возраст, на школы и детские
сады.

милена квеквескири,
выпускница отделения
«международные отноше-
ния» исторического фа-
культета аГУ: Я знаю
абхазский язык довольно-
таки хорошо. Я изучала его
в школе. Больше знаний
мне пришло именно оттуда,
потому что, к сожалению, в
семье не было возможности
практиковать язык, хотя мы
абхазы. Но при этом у ба-
бушки были проблемы с аб-
хазским из-за советской
политики, и в целом у нас не
было такого, чтобы часто го-
ворили на абхазском. Я вы-
учила, можно сказать,
абхазский язык в школе. Чи-
тала литературу на абхаз-
ском и сейчас могу
свободно читать литературу.
Что касается угрозы абхаз-
скому языку, я считаю, что
как таковой прямой угрозы,
возможно, и нет, но косвенно
я на себе это ощущаю в том

плане, что, возможно, это
неграмотная политика со
стороны государства по от-
ношению к своему же языку.
Я не за то, чтобы ограничи-
вать людей в чем-то, что они
обязаны говорить и делать
все только на абхазском
языке, если какие-то вакан-
сии, то нужно только гово-
рить на абхазском - то есть
ограничения такого рода, я
не за это. Я считаю, что
нужно проводить грамотную
реформу, именно школь-
ную, образовательную для
того, чтобы детям было
легче изучать родной язык и
им это было в удовольствие,
чтобы не было такого барь-
ера для детей и неохоты к
изучению своего же родного
языка.

анна: К сожалению, я

не говорю на абхазском
языке на таком уровне, на
котором хотелось бы. Я его
понимаю очень хорошо, и в
университете я обучилась
бытовому языку, так как в
детстве я не жила в Абха-
зии, то сохранила только по-
нимание абхазского языка.
Что угрожает нашему
языку? Я думаю, что, по-
мимо всем известной глоба-
лизации, угрожает и то, что,
к сожалению, даже в дет-
ских садах нет такого уровня
абхазского, к которому
нужно было бы стремиться.
И сама система образова-
ния очень сложная для из-
учения языка, то есть ее
стоило бы чуть-чуть упро-
стить и научить детей хотя
бы бытовому уровню. И
дальше они смогли бы осво-

ить язык са-
м о с т о я -
тельно в
литератур-
ном жанре.

д и н а :
Нет, к сожа-
лению, аб-
хазский язык
я не знаю
д а л ь ш е
уровня А1, и
поэтому не
могу читать
абхазскую
литературу.
Но когда-то
при подго-
товке к экза-
менам мой
уровень был
н а м н о г о
выше.

– а вы разговариваете
дома на абхазском языке?

дина: У меня дома
никто не говорит на абхаз-
ском языке. У большинства
моих знакомых та же самая
ситуация.

– как вы считаете, что
угрожает абхазскому
языку?

дина: Ему угрожает ис-
чезновение носителей, по-
тому что людям удобнее
говорить со своими детьми
на русском языке, и дети не
учат абхазский. И потом его
очень сложно выучить в
таких условиях, как школа,
детский сад или универси-
тет. Лучше всего язык учится
в семье, мне кажется, когда
используются ситуации бы-
тового общения.

ирина кокоскир, ди-

ректор института педаго-
гики им. Н.Х. адзинба ми-
нистерства просвещения
ра: Абхазский язык, ко-
нечно, сегодня имеет все
условия для развития. Это и
конституционный статус, го-
сударственное обеспече-
ние, защита со стороны
государства. У нас очень
много ресурсов, структур на
государственном уровне, ко-
торые по определению обя-
заны развивать и защитить
абхазский язык, чем они и
занимаются. И школьная си-
стема образования много
делает для того, чтобы язык
развивался, чтобы дети
учили во всех школах Абха-
зии. Но тем не менее мы
видим, что современная мо-
лодежь, к сожалению, очень
мало в своей повседневной
жизни использует язык. Как-
то он не стал языком обще-
ния, особенно в городе. Мы
видим, что молодежь мало
читает абхазскую литера-
туру. Язык не стал таким ре-
сурсом привлекательным,
мотивационным для разви-
тия, чтобы на этом языке
разговаривали. Поэтому я
считаю, что язык находится
под угрозой. Я не хочу гово-
рить, что это угроза исчезно-
вения, я не верю в это. В
любом случае, это такие
серьезные сигналы, чтобы
мы обратили более при-
стальное внимание на про-
блему.

анаид ГоГорЯн
ЭХо КаВКаЗа

Актуальная проблема

«АБХАЗСКИЙ НЕ СТАЛ ЯЗЫКОМ ОБЩЕНИЯ В ГОРОДЕ»

ОДНАЖДЫ В АБХАЗИИ
Интервью с ТеймуразомТания
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Ингурская гидроэлектро-
станция – единственное
место, где грузины и абхазы
работают вместе. Директор
этой крупнейшей и важней-
шей гидроэлектростанции на
Южном Кавказе Леван Ме-
бония рассказывает, как им
удается то, что во всех дру-
гих сферах остается пока не-
достижимой целью.

ИнгуриГЭС располо-
жена непосредственно в
зоне грузино-абхазского кон-
фликта: водохранилище и
часть деривационного тон-
неля на грузинской стороне,
а другая часть тоннеля, зда-
ние ГЭС и четыре перепад-
ные ГЭС – на абхазской.
Стороны совместно управ-
ляют ГЭС и делят электриче-
ство, которое она
производит.
краткое содержание бе-
седы

Сотрудничество и взаи-
мопонимание обусловлено
технической стороной ра-
боты ИнгуриГЭС

Это пока единственное
место, где происходят очень
интенсивные встречи грузин-
ской и абхазской сторон.

Первая встреча энерге-
тиков состоялась в конце [во-
енной] фазы конфликта [в
начале 1990-х], когда грузин-
ские подразделения поки-
нули Абхазию. Она прошла
на Ингурском мосту всего
через несколько дней. Все
участники той встречи в свое
время были из одной страны
— СССР, а там была единая
энергетическая система, и
они очень хорошо знали друг
друга и испытывали опреде-
ленное уважение друг к
другу.

Тогда была достигнута
устная договоренность, что
ИнгуриГЭС  будет вне поли-
тики, будет служить только
для генерации электроэнер-
гии. Договорились, что 40
процентов выработанной
станцией электроэнергии
должны остаться в Абхазии,
а 60 процентов — в Грузии.

С того дня не было ника-
ких обострений или разно-
гласий по энергетическому
вопросу. Это сотрудничество
и взаимопонимание об-
условлено технической сто-
роной работы ИнгуриГЭС.
Если отключить электриче-
ство там, вода здесь пере-
кроется, и все остановится, и
там не смогут ничего полу-
чить. И то же самое наобо-
рот. Так что здесь мы очень
нужны друг другу.

Абхазии это сотрудниче-
ство нужно больше. Ингури-
ГЭС имеет неизмеримое
значение для Грузии тоже, но
сейчас в стране много новой
энергии, тепловые электро-
станции. А для Абхазии

единственный источник
электроэнергии — это Ингу-
риГЭС и ВарднилиГЭС (в
Гальском районе).

Поэтому для них жиз-
ненно важна правильная
эксплуатация этой ГЭС.
принцип распределения
энергии 60/40 — как это ра-
ботает

Принцип распределения
энергии 60/40 — это расчет
на год. Зимой воды в Ингури
меньше, и почти 90 процен-
тов выработанной энергии
уходит в Абхазию. Но с нача-
лом паводка [то есть весной-
летом] около 70-80
процентов поступает грузин-
ской стороне.

Однако с 2013-2014
годов потребление в Абхазии
выросло почти вдвое,
прежде всего из-за майнинга.
Но и население понемногу
растет, и доходы. И люди на-
чали отапливать дома элек-
тричеством, газификации же
там нет.

Однако в 2023 году есть
положительная тенденция,
потребление в Абхазии сни-
жается. Там понимают, что
долго так продолжаться не
может. Ведь потребление в
Абхазии достигло 3 млрд 100
млн кВтч в год, что практиче-
ски равно потреблению Тби-
лиси. При том, что
невозможно даже сравни-
вать Абхазию с размерами
населения Тбилиси и его ин-
фраструктурой.

В последнее время май-
нингу очень противостоят в
Абхазии и начали понемногу
устанавливать счетчики.
как проходят встречи гру-
зин и абхазов — сотрудни-
ков ГЭс

Гальский район по насе-
лению — это грузинский
район, лишь немногие наши
сотрудники — абхазы. Но у
всех очень дружеские отно-
шения друг с другом. Каждый
рабочий день ходит наш ра-
бочий автобус, ежедневно
туда-сюда ездят около 60 че-
ловек. Многие сотрудники
ездят на собственных маши-
нах, у них есть разрешения.

Традиционно самым
сложным периодом является
начало зимы. В это время
встречаются руководители
энергетической сферы с гру-
зинской и с абхазской сторон.
Министр экономики Абхазии
много раз приезжала.

Россия поставляет элек-
троэнергию в Абхазию с раз-
решения Грузии

Мы много раз помогали
абхазской стороне в техниче-
ском плане. Например, им
был нужен большой транс-
форматор, они его взяли у
нас.

Кроме того, может, для
кого-то это будет новостью,

но Россия не поставляет
электроэнергию в Абхазию
без согласия грузинской сто-
роны. Объем и мощность
электроэнергии, которая по-
ступает из России в Абхазию,
контролируются как грузин-
скими диспетчерскими служ-
бами, так и абхазскими.

У России есть про-

грамма помощи энергетике
Абхазии, и плата в этом слу-
чае происходит оттуда.
Также, когда им нужно мо-
дернизировать подстанцию
или закупить какое-то обору-
дование, или когда большие
проблемы, они включают
счет в эту программу и пере-
дают ее российской компа-
нии, которая поставляет
электроэнергию в Абхазию.
как работала ингуриГЭс
во время грузино-абхаз-
ской войны в 1990-х

В 1990-х годах директо-
ром был ГиоргиМикава. Ува-
жаемый инженер-энергетик,
который не покинул станцию,
когда грузинская армия и
части покинули Абхазию.
Нас тут осталось лишь не-
сколько человек.

Многие увозили свои
семьи, детей, но и они присо-
единились к нам на второй,
третий день. И где-то через
месяц нас было уже 60-70
человек. Станция не остано-
вилась ни на минуту.
абхазы и грузины помогают
друг другу

Помню, это был 1994
год, прорвало большую
трубу. В 1990-е годы станция
была в очень плохом техни-
ческом состоянии. Первый
этаж станции, где находи-
лось вспомогательное обо-
рудование для турбин, был
залит водой.

Это была серьезная ава-
рия. И нас очень поддержала
абхазская сторона — техни-
кой, физически, охраной, пе-
ревозкой и
транспортировкой машин,
завезли насосы.

Потом похожий случай
произошел в 2018 году. Лоп-
нули несколько труб, снова
затопило первый этаж. Мы
получили огромную помощь
со всех сторон — от энерге-
тиков из Франции, Швейца-
рии, России, Украины. Но и
абхазы снова нам очень по-
могли, насосы нам доста-
вили, стояли рядом с нами.

Даже если человек

ничего не делает, но стоит с
тобой и подбадривает – это
хороший стимул.

У них тоже случались
аварии, и не раз и я сам, и
мои коллеги помогали ре-
монтировать линии электро-
передачи. Совсем недавно
нам позвонили и попросили
прислать кого-нибудь для

консультаций по техниче-
ским вопросам.
«Экономическое сотрудни-
чество — лучший способ
разрешения конфликта»

У Абхазии большой гид-
роэнергетический потен-
циал. В Кодорском ущелье
фантастические возможно-
сти, у реки Ахва тоже. И раз
мы можем работать вместе
на ИнгуриГЭС, то может по-
явиться какой-то проект,
когда мы сможем еще пора-
ботать вместе.

Путь — это когда эконо-
мические интересы обеих
сторон будут удовлетво-
ряться одинаково, на пари-
тетных условиях. Когда люди
смогут стать ближе друг
другу. По моему мнению, это
лучший способ восстановить
доверие и построить отно-
шения.

У насильственного пути
нет перспективы, мы не
должны этого допустить.
О попытках передать ингу-
риГЭс во владение су-
хуми или россии

Были слухи, что в 2015-
2016 годах тогдашний глава
[абхазского] Черноморэнерго
якобы вел переговоры с гру-
зинской стороной о том,
чтобы законно получить во
владение ИнгуриГЭС. Но
нет, такие переговоры не
проводились.

Когда в Абхазии пришло
к власти правительство Хад-
жимбы, в определенных кру-
гах там говорили, что пора
официально переоформить
их долю. Однако этого не
произошло по двум причи-
нам.

Во-первых, грузинская
сторона не согласилась. Во-
вторых, это сопровождалось
бы большими трудностями.
Если они переоформят на
себя, то придется им забо-
титься обо всем, искать ин-
вестиции. А это абхазская
сторона сейчас себе позво-
лить не может. И разговоры
об этом прекратились.

Одно время в медиа

было много слухов и о том,
что ИнгуриГЭС передают в
управление российской ком-
пании «Интер РАО». Но
этого и не произошло. Вла-
дельцем 100 процентов
акций станции является пра-
вительство Грузии.

«У абхазов есть рычаги,
чтобы полностью отключить
ИнгуриГЭС. Но в этом слу-
чае они накажут сами себя»

Все линии и источники
генерации находятся в Абха-
зии, часть из них подает
электроэнергию на грузин-
скую сторону, часть на абхаз-
скую. Теоретически
абхазская сторона может
оставить включенными
линии, поставляющие элек-
троэнергию в Абхазию, и от-
ключить линии,
поставляющие электроэнер-
гию в Грузию.

Но в этом случае с гру-
зинской стороны есть вода.
Закроешь ее — и эта линия
без воды бесполезна, тур-
бина работать не будет.

Мы не можем навредить
друг другу, даже если захо-
тим.

Оппозиция в Абхазии об-
виняла грузинскую сторону в
намеренном снижении
уровня воды

Уровень воды связан с
выработкой электроэнергии.
Когда есть вода, мы забо-
тимся о каждой капле. А
[такие разговоры] связаны со
слишком высоким потребле-
нием электроэнергии в Абха-
зии зимой.

Ко мне приходили пред-
ставители их оппозиции [с
такими подозрениями]. Я по-
казал данные, что Абхазия
забрала 90 процентов выра-
ботки в первые дни декабря.
«В чем вы видите зловред-
ность с грузинской сто-
роны?», — спросил их я.

Много раз мы привозили
их журналистов, делегации,
представителям «Черномо-
рэнерго» физически показы-
вали, сколько воды в
водохранилище. Установили
датчик уровня воды, и дис-
петчер в Сухуми может его
проверять. Мы абсолютно
открыты в наших отноше-
ниях.
создание туристического
комплекса на ингуриГЭс

Создано ООО «Энгури-
атракция», которым руково-
дит очень энергичный и
творческий человек, бывший
руководитель Агентства по
охране памятников Ника Ан-
тидзе. Уже сделано много
шагов.

Участие в этом абхаз-
ской стороны пока невоз-
можно. Турист должен
пересечь границу, но по зако-
нам Грузии въезд на терри-
торию Абхазии со стороны

России является противо-
правным действием.

Плотина очень привле-
кательна для туризма. И не
менее привлекательна раз-
вязка, расположенная в Са-
берио (на абхазской
стороне). Ее высота 271,5
метра, и окружающие горы
производят грандиозное впе-
чатление.

А машинное отделение,
где расположены турбины и
генераторы, находится на
глубине 120 метров. Входить
нужно через автомобильный
туннель длиной один кило-
метр 700 метров либо с по-
мощью специальных
лифтов. И вас там встречает
огромный зал — высота 56
метров, длина 122 метра и
ширина 42 метра, со множе-
ством устройств и интерес-
ных вещей.

Так что, если бы путеше-
ствия туда были возможны,
туризм, безусловно, выиграл
бы.
«проекты экономического
сотрудничества можно
развивать в любой сфере»

К человеку, группе людей
следует относиться так, как
вы хотели бы, чтобы относи-
лись к вам. Это отправная
точка экономического со-
трудничества.

Когда была запущена
медицинская программа для
граждан Абхазии, эта воз-
можность, особенно во
время эпидемии, очень из-
менила то, как многие аб-
хазы воспринимают
грузинскую сторону.

Помню, как один абхаз,
наш бывший сотрудник,
попал в аварию. Мы его при-
везли в Тбилиси, Минздрав
Грузии помог. Этого моло-
дого человека оперировали
в Тбилиси. И потом мне по-
звонили его соседи и ска-
зали, что он очень
эмоционально помнит все.
Сказали, что молятся за того,
кто спас парня.

Проекты экономического
сотрудничества можно раз-
вивать и в сельском хозяй-
стве, и в транспорте, и в
медицине, и в образовании –
везде. Наверное, мы к этому
придем. Нужно время, воз-
можно, понемногу все разре-
шится.

Разрушать легко, по-
строить сложно. Это займет
время, но я и мои друзья, мы
там вместе столько лет и мы
верим, что доверие будет
восстановлено, и мы станем
ближе.

Эта вера удерживает нас
там, иначе мы уже устрои-
лись бы где-нибудь на дру-
гую работу.

бадри бЕлКаниа
JAMnews

"Грузины и абхазы отлично работают вместе, когда им это
нужно". Рассказывает директор ИнгуриГЭС.

Без сотрудничества не обойтись

Несколько лет назад

мы рассказывали о проекте
по изданию сборников ар-
хивных материалов об исто-
рии Абхазии при поддержке
Дирекции по вопросам по-
литконсультирования Со-
вета Европы и
сотрудничестве с работни-
ками архивов Грузии. Тогда
в Национальной библиотеке
Абхазии состоялась презен-
тация изданного трехтом-
ника «Большой террор в
Абхазии (Абхазская АССР):
1937-1938 гг.». Руководите-
лем издания трехтомника с
абхазской стороны был кан-
дидат исторических наук,
профессор Станислав Ла-
коба. И вот сейчас состоя-
лась презентация еще ряда
книг того же проекта, может
быть, единственного сейчас,

где успешно осуществ-
ляется сотрудничество аб-
хазской и грузинской сторон.

Этот проект особенно
важен с учетом того, что во
время грузино-абхазской
войны был сожжен Госархив
Абхазии.

Руководителем
всего проекта по-
прежнему является
представитель Ди-
рекции по вопросам
политконсультирова-
ния Совета Европы италь-
янка Анна Капелло.
Директор проекта – Зураб
Лакербая. Руководители
данного этапа проекта – с
абхазской стороны Астамур-
Тания и с грузинской сто-
роны Омар Тушурашвили.

На презентации высту-
пили представители Совета
Европы Альбина Овчаренко

и Анна Капелло. Анна, в
частности, сказала о спис-
ках призванных из Абхазии
во время Второй мировой
войны:

«Наша информация о
периоде относится к кон-
кретным личностям. Она

специализирована и дати-
рована, что позволяет чита-
телю следить за их
судьбами. Надеемся, что
это позволит некоторым из
вас обнаружить фрагменты
своей семейной истории».

Доктор исторических

наук, профессор Георгий
Анчабадзе, живущий и рабо-

тающий в Тбилиси, сын из-
вестного абхазского исто-
рика Зураба Анчабадзе,
отметил огромную важность
для судеб Абхазии столет-
него периода – второй поло-
вины девятнадцатого века и
первой половины двадца-

того века с его тремя масси-
вами документов,
нашедших отражение в пре-
зентуемых книгах:

«Три важнейших пе-
риода истории, во многом
судьбоносных, которые во
многом определили наше
сегодняшнее бытие, – это
столетний период, нашед-
ший отражение в архивных

материалах».

Общественный дея-

тель Арда Инал-ипа, дочь
другого известного абхаз-
ского историка Шалвы
Инал-ипа, остановилась на
значении осуществляемого

проекта не только для
Абхазии:

«Подобная работа
не могла бы быть вне
диалога между абхаз-

скими учеными и со-
трудниками архивов. И, в
общем-то, это диалог, кото-
рый вызывает много наре-
каний и в грузинском
обществе, и в абхазском об-
ществе. И мы понимаем, что
это было очень сложно и не-
просто. Но я хотела бы под-
черкнуть, что, когда мы
являемся свидетелями
таких трагических событий,

как недавно в Карабахе, как
современные события в
зоне израильско-палестин-
ского конфликта, мы видим,
как везде происходит дегу-
манизация, расчеловечива-
ние, можно сказать. Мне
кажется, что в данном слу-
чае происходит какая-то ци-
вилизованная работа с
конфликтом. Мне кажется, в
данном случае есть возмож-
ность продолжать, и не надо
преуменьшать важность
этого для всего мира. Если
нам удастся, несмотря на
наши противоречия, между
нашими странами, Абхазией
и Грузией, восполнять в
таком диалоге информа-
ционную справедливость,
это имело бы колоссальное
значение».

Виталий ШариЯ
Эхо Кавказа

ЦЕННЫЙ ТРУД



Абхазия вошла
в десятку крупных
импортеров вина в
Россию. Об этом со-
общил начальник
Государственного
управления феде-
ральных таможен-
ных доходов и
тарифного регули-
рования Федераль-
ной таможенной
службы России
Максим Чмора на
Российском вино-
дельческом форуме.

Ввоз вина на территорию России с января по октябрь
2023 года вырос на шесть процентов по сравнению с текущим
периодом прошлого года. Согласно данным, представленным
российской Федеральной таможенной службой, Абхазия по-
ставила 532,4 тонны вина за десять месяцев текущего года,
что на 31,3 тонны больше аналогичного периода прошлого
года.

Самыми крупными поставщиками вин в Россию являются
Италия, которая ввезла около тридцати процентов винной
продукции, Грузия – семнадцать процентов, Испания — три-
надцать процентов вина. В десятку крупнейших поставщиков
также вошли Абхазия, Чили, Германия, Южная Африка и
Новая Зеландия.
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

по материалам абхазских сми.
публикуются с сокращениями

Традиционный праздник уро-
жая прошел в абхазском селе Лых-
ныи стал «гвоздем программы» в
череде осенних гуляний.Не обошли
его своим вниманием не только ту-
ристы, сельчане и их гости, но и
официальные лица республики.  В
празднике приняли участие Вице-
президент Абхазии Бадра Гунба,
премьер-министр Александр Анк-
ваб, спикер Парламента Лаша
Ашуба, председатель СГБ Тимур
Ахиба, члены правительства и де-
путаты Народного собрания.Они
обошли все павильоны, поздра-
вили участников праздника, гос-
тей с радостным событием,
пожелали мира, благополучия и
процветания народу Абхазии.

Гунба зачитал приветствен-
ную речь от имени президента
республики Аслана Бжания, в ко-
торой подчеркивалась важность
соблюдения абхазских традиций
и проведения подобных меро-
приятий.

"Наш народ прошел через
множество невзгод, и Лыхнен-
ская поляна, и ее вековая липа
тому свидетели. Мы все наде-
емся, что с каждым днем жизнь
будет становиться лучше. Я
верю, объединив усилия, мы
добьемся развития и больших
успехов. И народ будет счастлив
чувствовать себя хозяином процве-
тающей страны и видеть воочию
плоды своего труда здесь, на Лых-
наште", - говорилось в тексте.

Официальная церемония от-
крытия была назначена на 11 часов
утра, но посетители стали соби-
раться заблаговременно. Они с ин-
тересом наблюдали за тем, как
сельчане вносят последние штрихи
в убранство своих шатров и приле-
гающей к ним территории.За "кули-
сами" позади павильонов мужчины
варили мясо и мамалыгу в больших
котлах. Некоторые села привезли в
Лыхны вертела, жарили туши быков
целиком.

Все участники старались ярко и
креативно украсить свои павиль-
оны. Чаще всего для этого исполь-
зовались бамбук, ветки
мандариновых деревьев, кукуруза,
табак, сушеные и свежие фрукты,
шкуры зверей и рога оленей, гор-
ных коз и туров.

Пока взрослые занимались
своими делами, дети не теряли
времени даром - они развлекали
себя прогулками на лошадях в со-
провождении более опытных на-
ездников. Во избежание травм
участников и гостей мероприятия
на поле дежурили сотрудники пра-
воохранительных органов и медики.

Туристы не обошли националь-
ный праздник стороной. Многие из
них не смогли отказать себе в удо-
вольствии сфотографироваться на
память с местными джигитами в
традиционных костюмах и
осмотреть развилины резиденции
владетельных абхазских князей
Чачба, которые расположены на
Лыхнаште.

В празднике участвовало 20 сел
Гудаутского района, Новый Афон,
впервые открыли абазинский па-

вильон. Свою выставку также орга-
низовали сотрудники Государствен-
ного музея Отечественной войны
народа Абхазии имени Сергея
Дбар.

Как всегда, самые просторные
павильоны достались самым боль-
шим селам Гудаутского района –
Лыхны и Дурипшу. Наряду с дру-
гими участниками, их представи-
тели не только приготовили
национальные блюда, но и разбили
небольшие тематические выставки
со старинными предметами быта,
национальными костюмами, руч-

ными изделиями из глины и дерева,
архивными фотографиями.

Вход в павильон Дурипша укра-
шала фотозона, которая стала
одним из наиболее популярных
мест на празднике. Гостей
встречали песнями на абхазском
языке в исполнении юных артистов.

Внутри "Дурипшского двора"
организовали выставку старинных
музыкальных инструментов и фото-
графий, сделанных в селе десятки
лет назад. На них изображены вы-
сокопоставленные зарубежные
гости, посещавшие это село в пе-
риод существования СССР, абхаз-
ские долгожители, местные
артисты.

Единственным городом-участ-
ником был Новый Афон, и его пред-
ставители не были намерены
уступать селам. Они не только на-
крыли богатый угощеньями стол с
домашними блюдами и закусками,
но и украсили павильон настоящим
абхазским двором в миниатюре,
привезли даже традиционную те-
легу, наполненную кукурузой. Всех
гостей лично встречали глава го-
рода Темур Отырба и его замести-
тель Беслан Харабуа.

Пока мужчины обменивались
поздравлениями и поднимали
тосты, девушки неустанно укра-
шали столы и дополняли их но-
выми блюдами. Донна Кварчелия
из Нового Афона рассказала жур-
налистам о том, что подготовка к
этому знаменательному дню была
основательной.

"Все, что вы здесь видите, все
сделано руками сотрудников Ново-
афонской администрации. Муж-
чины приготовили козленка, бычка.
У нас есть рыба, мясо, индюша-
тина, птицу мы сами вырастили.
Также много национальных блюд и

фруктов из наших садов", - по-
яснила Кварчелия.

Павильоны многих участни-
ков украсили живые птицы –
ястребы, соколы, даже цапля.
Но больше всего к себе при-
влекла внимание ослица по
кличке Тыковка из села Бар-
мыш. Дети от нее не отходили,
а сама Тыковка, судя по всему,
была только рада такому коли-
честву объятий и поглажива-
ний.

По рассказу хозяйки Ты-
ковки Наталии Борисовой, ее
подопечной всего два месяца.
Помимо ослицы, Борисова вы-
ращивает коз, баранов, телят,
лошадей и даже страусов.

"Я не первый раз участвую
в этом празднике, но вместе с
Тыковкой впервые. Я хотела
доставить детям радость и, мне
кажется, что у нас получилось.
Очень приятно наблюдать, как
дети улыбаются и их родители
тоже", - поделилась она.
Впервые в празднике урожая на

Лыхнаште участие приняли аба-
зины из Карачаево-Черкесской рес-
публики. Местные власти выделили
им павильон, где представители
братского народа разбили выставку
национальных костюмов, холодного
оружия, картин, ремесленных работ
из дерева и глины.

Руководитель делегации Мурат
Гедугов подчеркнул, что главная за-
дача их участия заключается в же-
лании рассказать жителям и гостям
Абхазии о быте и культуре абазин-

ского народа.
"Мы очень

рады здесь при-
сутствовать. Ад-
министрация
Гудаутского рай-
она пригласила
нас, и мы от
лица трех орга-
низаций – Все-
м и р н о г о
Абхазо-абазин-
ского конгресса,
международного
объединения по
сохранению и
развитию аба-
зино-абхазского
этноса "Ала-
шара" и обще-
с т в е н н о й

организации "Абаза" подготовили
такой, на наш взгляд, замечатель-
ный абазинский дворик. Приехали к
вам в гости показать свой быт, куль-
туру, предметы национально-при-
кладного искусства, нашу кухню", -
сказал Гедугов.

Без преувеличения, мастером
на все руки можно назвать выпуск-
ника Сухумского художественного
училища Амира Биджева из КЧР.
Он изготавливает ножи, пишет кар-
тины маслом и чеканным методом,
работает с деревом и глиной. Мно-
гие его работы украсили сегодня
абазинский павильон.

Зурида Ашибокова из Кара-
чаево-Черкесии подробно расска-
зал о том, какими национальными
блюдами угощают посетителей их
шатра.

"Мы привезли халву-шапку, ба-
ранину, курятину, хатык – это ле-
пешка из кукурузной муки, хворост,
бахсыма – абазинский напиток из
пшена. А, вот, смотрите, это орехо-
вое дерево. Это символ семьи.
Когда родители невесты приходят в
дом жениха, им дарят такое де-
ревце с грецким орехом и конфе-
тами", - поделилась она.

Ашибокова призналась, что
абазинский павильон вызвал инте-
рес среди посетителей, чему она
очень рада. Также она обратила
внимание на то, как красиво укра-
сили свои шатры другие участники
праздника.

Ярким моментом праздника
стал концерт, на котором выступили
местные танцевальные и вокаль-
ные коллективы, молодые вокали-
сты и ансамбль из
Карачаево-Черкесской республики
"Амра".

Современное
промышленное ви-
ноделие Абхазии в
2024 году отметит
в е к о в о й
юбилей.Оно было
основано постанов-
лением Совета на-
родных комиссаров
от 18 августа 1924
года, когда был соз-
дан «Абхазвинсад»
в состав которого
входили винодель-
ческий завод Нико-
лая Николаевича
Смецкого (1852–
1931) в Гульрипше,
Гудаутский, Сухум-
ский и Гагрский вин-
ные заводы.

В преддверие
круглой даты
вышла в свет книга
Авидзба Валерия
Борисовича «100
лет. История про-
мышленного вино-
градарства и
виноделия Абха-
зии». Это научно-популярное
издание тиражом в 500 эк-
земпляров.

«Около 60 лет я работаю
в системе, которая изна-
чально называлась «Абхаз-
винсад», затем
«Абхазвинтрест», с 1956 года
«Абхазвинкомбинат», с 1993
года - «Абхазвино», а в на-
стоящее время ООО «Вина и
воды Абхазии». За эти годы я
был свидетелем и участни-
ком очень многих интересных
и значимых событий, связан-
ных с развитием этих пред-
приятий», - пишет в книге
автор винодел Валерий
Авидзба. 

Валерий Борисович под-
черкнул, что ему посчастли-
вилось работать под
руководством таких выдаю-
щихся специалистов отрасли
виноделия, как Николай Ба-
тович Ачба, Давид Георгие-
вич Дзяпш-ипа, Владимир
Николаевич Ачба, Сергей
Ясонович Гамисония. Сократ
Александрович Маргания, у
которых он учился как про-
фессиональным, так и
общим жизненным навыкам.

«Лично я общался с кори-
феями мирового виногра-
дарства и виноделия
Герасимовым М.А., Агабаль-
янцГ.Г. ,Кишковским З.Н., Ме-
хузла Н.А., Саришвили Н.Г.,
Авакянц С.П., Орешкиным
Н.В., Валуйко Г.Г., Федерико
Кастеллуччи, Жан -Мари

Оран, Оганянц Л.А., Авидзба
А.М», - отмечает автор книги
в предисловии.

К великому сожалению,
многих из этих специалистов
виноделия высокого класса
уже нет в живых. Жизнь про-
мышленного виноделия в Аб-
хазии продолжается, на
производства приходят
новые люди, новые техноло-
гии, но самое главное, сохра-
нились прекрасные традиции
абхазского виноделия.

В Абхазии кроме крупного
винодельческого предприя-
тия ООО «Вина и воды Абха-
зии», успешно работают
новые предприятия, такие
как «Абхазвино» в Бабуша-
рах (Гулрыпшский район),
«Аргун Иашта» в селе Кула-
нурхва (Гудаутскийрафон),
«Шато Абхаз» в Пицунде
(Гагрский район), Дурипш-
ская винодельня в селе Ду-
рипш (Гудаутский район) ,
некоторые другие мелкие
частные предприятия, кото-
рые не имеют отношения к
фирме ООО «Вина и воды
Абхазии», но успешно разви-
ваются в производстве вино-
дельческой продукции.

Официальная презента-
ция книги В.Б. Авидзба «100
лет. История промышленного
виноградарства и виноделия
Абхазии» состоится в бли-
жайшее время. 

«праздник жизни» с абхазским акцентом «Винные истории» длиною в век
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ОкСАНА СМыР  И  ЕЕ  «ГРАНИ  ЗАЗЕРкАЛья» 

Люди, птицы, рыбы,
животные, цветы - пре-
красный и немного зага-
дочный мир, в котором
тесно переплелись ре-
альность и фантазия, в
котором красота не хо-
лодная, а живая и ося-
заемая, трогающая душу
и сердце. И этот удиви-
тельный мир ‒ свое-
образный «портал»
мастера зеркально-юве-
лирной техники Оксаны
Смыр.

Прикоснуться к за-
гадке художницы и позна-
комиться с
ее ярким и
оригиналь-
ным творче-
ством в эти
дни можно в
зале Рес-
п у бл и к а н -
с к о г о
центра на-
р о д н о г о
творчества
им. И.Е.
К о р т у а .
«Грани за-
зеркалья» -
так называ-
ется персо-
н а л ь н а я
в ы с т а в к а
О к с а н ы
Смыр, на-
звание кото-
рой точно
п е р е д а е т
с о д е р ж а -
ние, ведь
п р е д с т а в -
ленные ра-
боты полны
магии и вол-
шебства.

На от-
крытии экспозиции ожив-
ленно и многолюдно,
поздравить автора с ее
первым персональным
дебютом пришли мэр го-
рода Сухума Беслан
Эшба, представители об-
щественности, художники
и просто любители
и ценители искус-
ства. Арт – меро-
приятие стало
возможным благо-
даря поддержке
центра народного
творчества Абхазии
имени Кортуа.

«Сегодня вы ви-
дите результаты
творчества Оксаны
Смыр, ‒ сказал на
презентации дирек-
тор Республикан-
ского центра
народного творче-
ства Нури Кварчия.
‒ Работы её – одна
лучше другой. Раз-
нообразная тема-
тика, прекрасные
идеи, заложенные
в них, не могут не
заставить заду-
маться о том, что
она стремится ска-
зать, донести до
созерцателя. А она,

безусловно, стремится
обрадовать, приблизить к
красоте».

Нури Кварчия отме-
тил, что в направлении,
выбранном умелицей, в
Абхазии работает совсем
немного художников. Он
вручил Оксане Смыр кра-
сивый букет цветов и сер-
тификат от
Республиканского центра
народного творчества,
подтверждающий про-
фессионализм и высокий
уровень её работ, пред-
ставленных на выставке.

Экспонаты - 42 раз-
ные тематически, но оди-
наково проникающие в
душу работы. Пришли
они к нам будто из дру-
гого времени и мира.
Процесс создания этих
картин неоднозначный,

здесь сочетается боль-
шое количество инстру-
ментов и материалов.
Можно сказать, мастер
собирает картину как мо-
заику, наблюдая за ее
трансформацией. Живо-
пись и пастель, зеркала,
хрустальная крошка и
смола – все это зеркаль-
ная техника, на создание
каждой картины у ма-
стера уходит около двух
недель.

Оксана по образова-
нию не профессиональ-
ный художник, она
окончила российский вуз
по направлению эконо-
мики и права, но она с
детства любила рисо-
вать, неплохо вышивала.
Эта любовь осталась с
ней на всю жизнь и вот
вылилась в такое не-
обычное увлечение. Зер-
кально – ювелирной
техникой занялась пол-
тора года назад, уже ус-
пела создать около 70
работ и поняла, что ее
работы востребованы.

- Я не так давно по-
знакомился с творче-
ством Оксаны Смыр, но

очень впечатлен,
- подчеркнул ху-

дожник Евгений Власов. -
Мы в Абхазии все при-
выкли к традиционному
искусству, живописи, и то
что здесь представлено
некое новое направление
- это очень сильно ра-

дует. Ведь чтобы сделать
«не как все», нужно
иметь и смелость, и та-
лант, и желание. Выпол-
нены картины
качественно, сама тех-
ника коллажа очень
сложна, не каждый даже
профессиональный ху-
дожник берется за вы-
полнение работ такого

плана.
В интервью коррес-

понденту «РА» умелица
сказала, что вначале
таким образом она отвле-
калась от домашних дел,
а потом, можно сказать,
прикипела душой. Она
увидела, что плоды её

творческого занятия нра-
вятся людям, и это сти-
мулировало и по сей
день стимулирует и вдох-
новляет её всё больше и
больше.

‒ вы помните свою
первую работу? какая
она была?

‒ Нет, первую не
помню. Но одна из пер-

вых ‒ это «Бабочка». Она
сразу была продана. Ку-
пила девушка, проживаю-
щая в Абхазии.

‒ Что побуждает вас
творить?

‒ Поддержка людей.
Им нравятся мои работы.
Я вижу, как они реаги-

руют на них, и
это вызывает же-
лание создавать
такую красоту.

‒ ваша пер-
вая персональ-
ная выставка
впечатляет. как
вы пришли к
ней?

‒ Однажды я
вынесла свои ра-
боты на набе-
режную, показать
их, встала рядом
с художниками.
Здесь меня и за-
метил НуриКвар-
чия, предложил
сделать вы-
ставку.

‒ а почему
вы мастер зер-
кально-ювелир-
ной техники?

‒ Когда я,
увидев нечто не-
обычное, пре-
о б р а ж а ю
по-своему, то до-

бавляю ювелирную
смолу (надо по граммам
всё высчитывать, иначе
не получится), использую
и зеркало, и в итоге полу-
чается такая работа.

Выставка Оксаны
Смыр в Сухуме — это
уникальный шанс уви-
деть творчество мастера
воочию. Здесь можно на-

сладиться яркими и кра-
сочными работами,
которые передают эмо-
ции и чувства автора.
Каждый из представлен-
ных экспонатов —  ма-
ленький шедевр,
созданный с теплотой и
любовью.Ее работы на-
полнены смыслом и
энергией, они заставляют
задуматься и пережить
настоящие эмоции. Ху-
дожница смело экспери-
ментирует, сочетая
разные техники и мате-
риалы, чтобы создать не-
п о в т о р и м ы е
произведения искус-
ства.Их красота, как ли-
рическая музыка,
позволяет забыть все не-
гативное и окунуться в
волшебный мир творче-
ства.

Выставка стала
значимым событием, она
привлекла внимание не
только любителей искус-
ства, но и профессио-
нальных художников и
критиков.

Диана 
ШЕрЕШаШВили

В статье использо-
ваны материалы и фо-
тографии из открытых
источников интернета


